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PÁG. 5
Los servicios de Correos de Cuba en 
Artemisa no siempre tienen la calidad que 
el pueblo precisa y merece

PÁG 8
Con múltiples retos y un retraso marcado por la maduración 

tardía, comenzó la zafra cafetalera en la  Empresa 
Procesadora de Café Luis Bocourt, en Bahía Honda

POR Y. M. B.        

•	 Con la creación de una Unidad Presupuestada 
con Tratamiento Especial(UPTE) y personalidad ju-
rídica, el periódico el artemiseño, asume un nuevo 
Proyecto de Transformación Editorial:IdeArte, el 
cual se gesta tras la aprobación de ampliar el objeto 
social de este medio de prensa, siempre al servicio 
de la comunicación.

El modelo a germinar —además del encargo 
inherente de ser el Órgano Oficial del Comité Pro-
vincial del Partido en la provincia de Artemisa y 
sostener la publicación de la edición impresa cada 
martes— pretende potenciar en las plataformas 
virtuales, la difusión de productos comunicativos 
multimediales, que unidos a cambios de la agenda 
editorial, favorecerán el autofinanciamiento.

Con dirección legal en calle 33 esquina a 44, 
en la ciudad cabecera de la provincia, el colectivo 
del periódico, integrado por: periodistas, fotógra-
fos, cientistas de la información, comunicadores 
sociales, correctores, diseñadores, entre otros, 
podrá gestionar Portales Web y otras plataformas 
digitales, así como elaborar estrategias de comuni-
cación y manuales de identidad, no solo a empresas 
estatales, sino a otras formas de gestión.

El diseño de productos comunicativos: idear 
folletos, catálogos, revistas, póster, carteles, 
ofertas, dípticos, trípticos, más la impresión, 
traducción, escaneo y corrección de documen-
tos y la inclusión de clasificados y publicidad en 
las versiones digital e impresa, como compra 
venta, negocios, Mipymes, permutas, plazas 
vacantes, convocatorias, carteleras… se inclu-
yen en el proyecto.

IdeArte permite además, desarrollar cur-
sos de comunicación, redacción, prácticas en las 
redes sociales, lenguaje de género, y la venta de 
servicios acerca del acceso a bases de datos auto-
matizados, archivos editoriales, fotográficos, de 
video y multimediales, incluso la contratación 
para coberturas especializadas, actos, eventos, 
expoferias, rondas de negocio, con la opción de 
boletines diarios (digitales e impresos), noti-
cieros, podcasts, audiovisuales promocionales, 
servicios de locución y fotografía.

Laura Cedeño, asesora jurídica de la UPTE, 
explicó que de tales servicios se derivarán rela-
ciones contractuales, incluso con terceros, y 
para ello Cuba cuenta con un soporte legal e 
imprescindible recién puesto en vigor desde el 4 
de octubre pasado, la Ley 162/2023, de Comu-
nicación Social, publicada ya en la Gaceta 
Oficial, la cual puede descargar desde nuestro 
sitio web. La sede del periódico —se encuen-
tra en un proceso de remodelación al ampliarse 
para el local donde funcionaba la óptica muni-
cipal, pues aspiramos a convertirla a corto plazo 
en un centro cultural comunitario más de la 
joven provincia, con la motivación de celebrar 
junto a toda Artemisa —en enero de 2026— los 
15 años de nuestra creación. 

                                                                                      

GUILLERMO ALFREDO TORRES (a la izquierda) y Rolando 
Méndez (a la derecha) son ya Hijos Ilustres del Ariguanabo

Festejos en el Ariguanabo por el 
230 aniversario

POR GISELLE VICHOT CASTILLO             
          gvcastillo2014@gmail.com

•	 La emblemática Quintica, ubicada a orillas del 
río Ariguanabo, acogió la tercera sesión ordinaria 
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de la comunicación
 :al servicio Prever para minimizar daños

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
           artemisadiario@cip.cu 

•	 A las 18 horas del domingo 3 de noviembre, el Esta-
do Mayor Nacional de la Defensa Civil decretó la Fase 
Informativa para la provincia Artemisa, tras la ame-
naza del ciclón potencial 18, de la actual temporada 
ciclónica, e inmediatamente se activó el Consejo de 
Defensa Provincial, en composición reducida.

Gladys Martínez Verdecia, Presidenta del Con-
sejo Defensa Provincial, insistió en la evacuación, pues 
se esperan lluvias y fuertes vientos, y el evento hidro-
meteorológico es inevitable, pero no la prevención para 
minimizar los daños, en primer orden de vidas humanas.

Al cierre de esta edición se mantenían las activida-
des docentes en la provincia, salvo los 85 pioneros de 
la enseñanza especial que no entraron al pase. Mien-
tras, la Escuela Pedagógica Rubén Martínez Villena, y 
el IPVCE Mártires de Humboldt 7, se mantenían inter-
nos  y se aseguraban condiciones para su estancia, 
según trascendió en el Consejo de Defensa Provincial.

Este lunes preparaban condiciones para la eva-
cuación de personas en zonas de riesgo, en tanto 
se realizaban acciones de limpieza de drenajes, 
canales y zanjas, además de la distribución de 
alimentos de la canasta básica en almacenes, la 
cosecha rápida, sobre todo del plátano, así como 
priorizar el drenaje de los campos para evitar pér-
didas, con énfasis en cultivos como la yuca y la 
malanga.

Las presas de la provincia se encuentran, dos al 100 
por ciento (%) de llenado, y el resto por encima del 90% 
como promedio, de ahí que sean una vulnerabilidad a 
no desestimar.

Desde el Consejo de Defensa Provincial insistieron 
además en la importancia de serviciar los grupos elec-
trógenos de los hospitales y otros servicios básicos, así 
como de las fuentes de abasto.

Ricardo Concepción Rodríguez, vicepresidente 
del Consejo, explicó que en caso de daños al sistema 
eléctrico, se trabajará para restaurar en isla, según lo 
permitan las condiciones hidrometeorológicas.  

del XVIII mandato de la Asamblea Municipal del 
Poder Popular de San Antonio de los Baños, evento 
que tuvo un carácter solemne al conmemorar el 48 
aniversario de los órganos locales y el de la funda-
ción de la Villa de San Antonio de los Baños.

El acto estuvo presidido por Ricardo Concep-
ción Rodríguez, Gobernador de la provincia, quien 
destacó la importancia histórica y cultural de la 
localidad. 

Durante la ceremonia, Concepción Rodríguez, 
diputado al Parlamento Cubano por esta localidad, 
fue honrado con la condición de Hijo Distinguido 
de la Villa del Humor.

Igual reconocimiento recayó sobre Maribel 
Quintana Pérez, destacada jueza durante más de 
30 años, y en Roberto Felipe Armas, licenciado en 
Español Literatura y delegado durante más de dos 
décadas.

En un emotivo momento, recibieron la Distin-
ción de Hijo Ilustre: Guillermo Alfredo Torres, 
notorio atleta de tiro deportivo; así como, Rolando 
Méndez, director del grupo Yawar y miembro 
activo de Amigos del Río. Ambos fueron recono-
cidos por sus contribuciones significativas en los 
ámbitos científico, cultural y social.

Además, el evento sirvió como plataforma para 
honrar a otras personalidades e instituciones que 
recibieron el Sello Fundación de la Villa del Arigua-
nabo. Este reconocimiento se otorga en el contexto 
de la celebración del 230 aniversario de la funda-
ción de la Villa, resaltando así el legado cultural y 
patrimonial que han dejado diversas figuras e ins-
tituciones a lo largo de los años.

La sesión culminó con un llamado a la unidad y el 
compromiso colectivo para seguir trabajando por el 
desarrollo y bienestar de San Antonio de los Baños, 
reafirmando la labor fundamental que desempeñan 
los órganos locales en la vida comunitaria.  



POR MARÍA CARIDAD GUINDO

•	 Luego de un brote de diarreas y cólicos 
desde el 23 de octubre, en el área de Salud 
del policlínico Adrián Sansaricq del mu-
nicipio de Artemisa, todos los pacientes 
evolucionan de manera satisfactoria y no 
se reportan graves o fallecidos, según con-
firmó la doctora Mayra Téllez Moreira, jefa 
del Departamento de Higiene y Epidemio-
logía de la Dirección Municipal de Salud.

El incremento de atenciones médi-
cas, la mayoría, de pobladores del Consejo 
Popular La Matilde, motivó la visita a sus 
hogares. Las muestras tomadas al agua de 
consumo evidenciaron la falta de cloro; las 
pruebas de cólera fueron negativas, pero sí 
se detectó la presencia de ameba y shigella, 
esta última una bacteria solo portada por 
los seres humanos.

“Tales padecimientos los ocasiona 
no tomar las medidas adecuadas para el 
consumo de agua; es preciso hervirla y 
desinfectarla con tres gotas de hipoclorito 
de sodio por litro, disponible en las farma-
cias, además de lavar bien los alimentos”.

Téllez Moreira apuntó a varios factores 
de riesgo como las lluvias y salideros una 
vía a posibles contaminaciones. 

Controlado brote diarréico en la Villa Roja
“En este momento contamos con anti-

parasitarios y antibióticos. Es el caso de 
mebendazol, metronidazol y secnidazol”. 

Si bien han disminuido los casos, se 
deben mantener los protocolos de higiene 
en el hogar. Asimismo, se instaló un equipo 
clorador en la fuente de abasto La Matilde, y 
se aumentó la aplicación de este producto, 
según Rafael López Oberto, director muni-
cipal de la UEB Acueducto y Alcantarillado. 

López Oberto explicó que se soluciona-
ron siete salideros grandes en la conductora 
y las redes hidráulicas, que precisaron de la 
desconexión de la fuente, y ocasionaron la 
falta del líquido en varios lugares. 

El directivo precisa que, debido a la 
difícil situación energética del país, se ha 
organizado el abasto de agua por circuitos 
durante 24 horas, en un ciclo de rotación 
de hasta cuatro días. Las zonas afectadas 
comprenden desde Calle 58 hasta 22 y final. 

Además, la fuente de abasto Los Mon-
golos no dispone de la bomba de 60 litros 
por segundo que abastece al centro del pue-
blo. Entretanto, buscan alternativas con 
pipas para los edificios del Minint, mientras 
preparan la ubicación de una bomba en la 
fuente de abasto La Carlota y otra en el Con-
sejo Popular Lavandero.  

POR YUDAISIS MORENO Y YEMMI    
         VALDÉS

•	 Por estos días, cuando la situación en la 
oriental Guantánamo no deja de conmover 
a Cuba y otras latitudes del mundo, las enti-
dades del Sistema Empresarial de la FAR, las 
Unidades Militares del territorio y la Región 
Militar Artemisa son también testigos de ese 
ímpetu solidario de los cubanos, según ase-
gura la Mayor Mairelis Barbiera Almenares, 
de la Sección Política de la Región.

“Son donativos de oficiales, solda-
dos, trabajadores civiles, del colectivo de la 
Escuela Militar Camilo Cienfuegos, y otros 
del alto mando, que decidieron compartir 
pertenencias con los vecinos guantana-
meros damnificados”, explica.

El sitio de recepción ha sido la  Región. 
Aquí tenemos la misión de clasificar las 
donaciones; para ello hemos cambiado 
nuestras rutinas diarias, pero también 
donado horas voluntarias”, explica.

Según la Primer Teniente Regla María 
Páez García, la mayoría de las prendas son 
de niños, aunque no desestiman las cifras 
para adultos, las cuales son separadas 
según el sexo y tipo de prenda.

La Región Militar Artemisa pretendía 
enviar (al momento de redactar esta nota) 

Informativa
ARTEMISA Y GUANTÁNAMO UNIDOS POR LA SOLIDARIDAD

«LAS ENTIDADES DEL SISTEMA EMPRESARIAL DE LA FAR, LAS UNIDADES MILITARES DEL TERRITORIO Y 
LA REGIÓN MILITAR ARTEMISA SON TAMBIÉN TESTIGOS DE ESE ÍMPETU SOLIDARIO DE LOS CUBANOS»
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POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

•	 Como resultado del memorándum 
de entendimiento, firmado entre las 
provincias de Artemisa y BinhDuogn, de 
Vietnam,  en septiembre del pasado año, 
llegaron a Cuba en días recientes diez cose-
chadoras de arroz. La  dotación se entregóa 
laEmpresa Agroindustrial de Granos José 
Martí, perteneciente al Grupo Empresarial 
Agro Forestal, cuya sede central se ubica en 
el municipio de Candelaria.

“La compra se hizo a través de la 
mypime La Güireña,a la empresa viet-
namita TMT Sun, cuyo representante es 
un cubano, residente en el país asiático 
por más de 20 años. Todavía están en el 
puerto dos contenedores con piezas que 
se necesitan para armar las máquinas. 
Se realizan las gestiones pertinentes 
para que en el menor plazo posible arri-

Nuevas cosechadoras de arroz 
ben a la provincia”, aseguró Jorge Luis 
Oramas Vargas, director de Comercio 
Exterior y Jefe de Colaboración Interna-
cional del gobierno provincial.

Ana Ibis Rodríguez Villalonga, direc-
tora de la Empresa Agroindustrial de 
Granos José Martí, informó que este par-
que de máquinas constituye un aporte 
invaluable a la producción y produc-
tividad de la empresa, además de que 
humaniza en alto grado el trabajo de 
quienes intervienen en el corte, funda-
mental el de los operadores. 

“En estos momentos –añadió la direc-
tiva– los trabajadores de la Unidad de 
Aseguramiento, laboran en el proceso de 
armado de las máquinas cosechadoras en 
tanto lleguen los frentes de corte y otras 
piezas. El propósito es emplear el nuevo 
equipamiento desde el inicio de la próxima 
cosecha arrocera.   
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El diseñador Enrique Céspedes crea el escudo que identifica a Guanajay, como 
parte de los preparativos para la celebración del 300 aniversario de la Villa.
Fallece el artemiseño Mario Lazo Pérez, asaltante al Moncada y escritor 
Nace en Artemisa el Moncadista Severino Rosell González
Es asesinado el bautense Pedro Gutiérrez Hernández, asaltante al Palacio Presi-
dencial
Nace Antonio Carlos García Saavedra, maestro, pintor y periodista de Guanajay
Se inaugura en Artemisa la primera imprenta, El Trabajo

Central sancristobalense garantiza azúcar de 
octubre
POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA

•	 Con el propósito de satisfacer la de-
manda de azúcar de la canasta básica 
correspondiente al mes de octubre, la-
boraron intensamente durante siete días, 
trabajadores de las Empresas Agroindus-
trial Azucarera (EAA) 30 de Noviembre, 
y de Transporte y Mecanización (Tranz-
mec), pertenecientes al Grupo Azcuba, en 
la extracción del producto almacenado en 
el homónimo central artemiseño.

“Desde el miércoles 23 comenzaron las 
operaciones de carga. Trabajamos de forma 
continuada -12 horas diarias aproximada-

mente- hasta el martes 29. El objetivo era 
que ningún camión saliera vacío del ingenio 
y lo logramos. Hubo mucha disposición por 
parte del personal y organización y control 
del proceso, chequeado constantemente 
por miembros del consejo de dirección de la 
EAA”, declaró Pedro Martín González, jefe 
de Producción.

La extracción de 955 toneladas de azú-
car del central permitió cubrir la entrega de 
dos libras per cápita, a la población de Arte-
misa y Pinar del Río. “La transportación se 
realizó simultáneamente hacia ambas des-
tinados; con el volumen correspondiente a 
nuestra provincia terminamos el domingo, 
y el martes con el de Pinar del Río”, con-
cluyó.     

Ciencia en función de la agricultura, y viceversa
POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO

•	 Sobre los múltiples usos y beneficios 
para la salud que ofrecen la cúrcuma, el jen-
gibre, el orégano y la sábila, versó el I Taller 
IAgrop 2024, coordinado por la Mipyme 
estatal IAgrop S.U.R.L., ubicada en Alquí-
zar, única en el país dedicada al desarrollo 
de la ciencia en función de la agricultura.

El ingeniero Reinier Vallester Cruzata, 
secretario ejecutivo del comité organizador, 
precisó que al encuentro, abierto también en 
la modalidad virtual, asistieron investiga-
dores, profesores, estudiantes, productores 
e interesados en las temáticas del evento.

Luego de la panorámica sobre los recur-
sos filogenéticos de las cuatro plantas en 
cuestión y su producción y comercializa-
ción a nivel internacional, ofrecida por el 
Dr.C. Miguel Ángel Esquivel Pérez, la M.Sc. 
Yadira Martínez Pérez, del Instituto de 
Investigaciones Hortícolas Liliana Dimi-

trova  ahondó en el manejo de la cúrcuma y 
el jengibre sobre bases agroecológicas.

Mientras, el productor artemiseño Hidel 
Martínez Albiza, un enamorado del cultivo 
de la cúrcuma, dialogó sobre el uso de esta 
planta y el jengibre como alternativas soste-
nibles para la agricultura y la salud.

Asimismo, el M.Sc. Hugo Marcelino 
Oliva Díaz insistió en su conferencia en las 
potencialidades del orégano y la sábila para 
el desarrollo agroindustrial, sin obviar su 
uso doméstico en remedios caseros, trans-
mitidos de generación en generación por su 
probada efectividad.

Denny Alexis Paumier, administra-
dor de la Mipyme cuyo socio único es el 
Instituto de Investigaciones de Ingeniería 
Agrícola , precisó que el taller constituye un 
primer acercamiento a cuanto puede hacer 
la entidad en función de la capacitación y las 
alianzas para fortalecer la producción agro-
pecuaria, con bases científicas.      

Artemisa y Guantánamo unidos por la solidaridad
un camión tipo furgón con la carga de soli-
daridad directo hasta Guantánamo.

También los campesinos se han 
sumado a la solidaridad, sin obviar la 
gran cantidad de artículos que se envia-
ron recientemente desde la dirección 
provincial de los Comités de Defensa de la 
Revolución. 

En San Cristóbal, los anapistas jun-
taron en la sede de la organización los 
artículos donados para conformar valijas, 
que lleguen a los damnificados de Imías, 
San Antonio del Sur, Baracoa y Maisí.

Rolando Arteaga Llanes, productor 
arrocero, confiesa que: “al ver lo que está 
pasando allá, recordé nuestras historias 
con ciclones; uno de los más duros fue el 
Gustav en 2008: la casa no se me fue, pero 
se me dañaron los cultivos y otras cosas 
importantes. Ahora estoy seguro de que 
a ellos les está pasando lo mismo y decidí 
junto a mi esposa y mis hermanos, donar 
cinco quintales de arroz”.

Mientras, Reina María Díaz, asociada 
de la CCS Celia Sánchez, explica que en su 
caso pensaron en donar dinero. “Por los 
CDR y las diferentes organizaciones se han 
recopilado muchos artículos y el colectivo 
de la cooperativa creyó que fuera útil una 
donación monetaria”.   

Pasión y entrega culinaria
POR DAIRIS B. HERNÁNDEZ

•	 Ana Rosa Salgado, fundadora de la 
Asociación Culinaria de Artemisa, Owen 
Hernández, su vicepresidente y Erasmo 
Cabrera,representante del municipio 
de Guanajay. recibieron la Condición de 
Miembro federativo en el Mausoleo a los 
Mártires de Artemisa, de manos de Pavel 
Pérez Noguera, su presidente.

En el encuentro reconocieron también 
a integrantes no profesionales del gremio 
con la Medalla a la Amistad Culinaria, 
conferida a los bautentes Osmay Fleitas 
y Marian García; a Yoan Filgueira, de San 
Antonio de los Baños y a Dairis Brito, de 

Artemisa. Yaniesky Core, de Candelaria, 
recibió la Medalla al Mérito Culinario.

Reconocieron también a Katia Sam 
Palomino, asociada destacada y a Nor-
berto Betancourt, administrador de la 
Casa Social.

Anterior a este encuentro, en Bahía 
Honda, le fue entregada a Luis Enrique 
Puente, la condición de Miembro Federa-
tivo y a Marta Beatriz Contreras la Medalla 
al  Mérito Culinario. 

Este espacio fue propicio para resal-
tar la importancia del rescate de la cocina 
cubana y artemiseña. “La cocina es sacri-
ficio, entrega, hacer con los pocos recursos 
algo especial para los comensales, con cali-
dad, rápidez y creatividad, es nuestro deber 
y obligación”, expresó Pérez Noguera. 
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POR UNA CONVIVENCIA RESPETUOSA, SANA Y FELIZ
«DESCUIDAR ESE PRINCIPIO ES PONER EN PELIGRO LA CONVIVENCIA Y EL ORDEN SOCIAL»

•	 Cuba es un país institucionalizado como 
tal vez no hay otro. Todo está debidamente 
legislado y cada proceso de conformación y 
aprobación de una ley, va acompañado de 
una campaña de comunicación que incluye 
en muchos casos una consulta pública, 
magno ejemplo de democracia.

Esto nos permite actuar atenidos a las 
leyes y en conocimiento de ellas. Por solo 
citar algunas, tenemos ley de tránsito, 
otras para disponer la protección animal, la 
pesca, el uso de espacios públicos y de los 
símbolos patrios.

No faltan las regulaciones para limi-
tar el volumen de la emisión de sonidos 
y los escenarios para fumadores. Pero la 
existencia de las leyes no garantiza su cum-
plimiento. Se requiere de disciplina social 
y de un cuerpo de funcionarios para hacer 
que se cumplan. La falta de ambos, posi-
bilita que sea muy fácil ver y sufrir cada día 
el bárbaro atropello de las leyes, la mayor 
parte de las veces, sin que nada suceda para 
impedirlo o sancionarlo.

Los ejemplos pululan. En una cola 
del banco y por llamar la atención a una 
persona que fumaba plácidamente repar-
tiendo humo a diestra y siniestra, una joven 
fue víctima de ofensas, aun cuando recibió 
el apoyo enérgico de los demás afectados. 
Es normal en cualquier calle, de las más 
céntricas incluso, encontrarse un abusador 
maltratando hasta la tortura a un caballo 
que tira de su carretón o a un perro callejero. 

Hace solo semanas, en esta misma 
página, haciendo referencia al defectuoso 
tratamiento de la historia, se comentó 
acerca del uso inadecuado —irrespe-
tuoso puede decirse en este caso— de los 
símbolos patrios. Ya se hace habitual ver 
desplegada una bandera cubana, sin razón 
que lo justifique y de manera indebida en 
una institución estatal o privada. 

La emisión de ruidos a toda hora y sin 
distinción ni respeto de espacios o situa-
ciones es igual de frecuente. Doloroso, 
pero cierto es que se ha hecho suceso más 
que repetido el empleo indiscriminado 
del claxon en lugares públicos, no importa 
hora o lugar, ni si es cerca de una funeraria, 

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y 
YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

NI UN SERVICIO, NI EL OTRO
Vecinos del Consejo Popular Toledo, en el 

municipio de Artemisa, llegan a la redacción para 
hacer un llamado a la necesidad de retomar el 
proyecto iniciado hace unos cuatro meses para la 
venta de la balita de gas, quedando en pausa por 
déficit de materiales constructivos.
Aseguran además que pusieron esperanzas en 
el nuevo punto por lo difícil que es acceder al 
servicio y esto permitiría un alivio a la comuni-
dad, sobre todo para quienes trabajan y no dis-
ponen de tiempo suficiente para dicha gestión.
“Ahí radicaba un puesto de viandas que siempre 
estaba bien surtido y con excelentes propues-

tas para los vecinos, aceptamos que cedieran el 
lugar para la venta de gas por lo necesario que 
resulta, y literalmente han desvestido un santo 
para vestir a otro, dejándonos en peores condi-
ciones, pues ni un servicio, ni el otro”.
Ellos compran en el punto de La Matilde, y apro-
vechan para referir inconformidad con el modo 
en que allí atienden a la población, alegando 
que, “los turnos son limitados, pero se abaste-
cen muchos por detrás de la fachada”.
Saben que la sección da voz al sentir del pueblo, 
lo que los hace confiar en una pronta respuesta. 
Aprovechamos el espacio para comunicar a 
nuestros lectores que estaremos recibiendo los 
reclamos, sugerencias y agradecimientos por el 
correo artemisadiario@cip.cu donde siempre 
estamos a su disposición.

1

Por una convivencia respetuosa, 
sana y feliz

Calle 152 entre 247 y 249, Bauta

EL PUEBLO OPINA

POR 
DANIEL 
SUÁREZ 

RODRÍGUEZ

escuela, biblioteca o policlínico. Lo mismo 
sucede con vendedores ambulantes, bici-
taxis y automóviles equipados con audios a 
los que sus conductores hacen funcionar… 
mientras más alto, mejor.

Sin desconocer el valioso trabajo que 
realiza, no cabe menos que preguntarse 
dónde está el personal de la PNR cuando a 
toda hora circulan motos eléctricas, bici-

cletas y todo tipo de inventos, tripulados por 
irresponsables que conducen a velocidades 
que superan los límites y lógicas estableci-
das; conducidos en ocasiones, incluso por 
menores de edad o personas en estado de 
embriaguez.

El respeto a la convivencia en un estado 
de derecho como lo es el nuestro, implica la 
existencia de leyes que rijan el comporta-

miento de las personas y el funcionamiento 
de las instituciones, y en primer lugar el 
deber de su cumplimiento.

Descuidar ese principio es poner en 
peligro la convivenciay el orden social. 
Actuar en consecuencia con una cruzada 
por la educación cívica, es dar garantías 
para la tranquilidad ciudadana y la calidad 
de vida en niveles más altos.    

FOTO DE HOY

FOTO: YUDAISIS MORENO

Cuando la basura nos supera
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ROMELIA LÓPEZ NÁPOLES, LA DELEGADA EDUCADORA
«ROMELIA LÓPEZ NÁPOLES, LA DELEGADA DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN 22 DEL CONSEJO POPULAR 

CENTRO URBANO, DE SAN ANTONIO DE LOS BAÑOS, ES UNA MUJER QUE, SIN IMPORTAR SUS MUCHAS 
RESPONSABILIDADES, BUSCA EL TIEMPO PARA ESCUCHAR, TRAMITAR, ORIENTAR Y RESOLVER»

HORIZONTES

POR OSCAR RODRÍGUEZ DÍAZ
        Doctor en Ciencias Pedagógicas

•	 De los 238 países que integran el mapa político 
mundial actual, entre soberanos y dependientes, 83 
son totalmente insulares, como Cuba, Islandia y Japón.

En la nomenclatura insular se habla de islas, 
islotes, cayos, cayuelos, arrecifes, escollos y rocas 
marinas. En el caso de nuestro archipiélago, la Carta 
Hidrográfica del Instituto Nacional de Hidrografía, 
corroborada por el Dr. Antonio Núñez Jiménez en 
su obra El archipiélago cubano, declara un total de 
4 195 islas, islotes y cayos.

Las islas cubanas son dos: Cuba e Isla de la 
Juventud, cuya superficie conjunta de 106 757,6 
kilómetros cuadrados conforma básicamente el 
territorio considerado como tierra firme. Algu-
nos cayos como Romano, Coco y Sabinal, son más 
grandes que la mayoría de las islas principales de 
los países de las Antillas Menores.

Un cálculo conservador sobre territorios 
insulares del mundo expone que estos superan des-
cansadamente el millón. Y en ese enorme conjunto, 
la isla de Cuba ocupa el lugar 16 por su tamaño, de 
ahí que es una de las más grandes a escala planeta-

Islas y cayos cubanos ria y no solo la mayor de las Antillas –como expresa la 
socorrida frase- sino la más grande de toda América 
Latina y el Caribe y la sexta del ámbito americano, 
hasta el punto de que ninguna la supera desde la 
canadiense Terranova hasta los confines meridiona-
les de Tierra del Fuego.

La isla de Cuba se reparte poco más del 95 % de todo 
el territorio nacional y en ella vive más del 98 % de la 
población residente. Le sigue en tamaño la Isla de la 
Juventud y después los cayos Romano, Coco y Sabinal.

Alrededor de la isla principal del archipiélago 
cubano se localizan cuatro grupos insulares: los 

Colorados (con 160 cayos y cayuelos al norte del 
extremo occidental, entre el cabo de San Anto-
nio y la punta Gobernadora); Sabana-Camagüey 
o Jardines del Rey (2 517 ínsulas en una franja que 
cubre el sector septentrional desde la península 
de Hicacos, en Matanzas, hasta la bahía de Nue-
vitas, en Camagüey); Jardines de la Reina (661 
cayos entre el golfo de Guacanayabo y la bahía 
de Casilda) y los Canarreos (672, extendidos al 
sur de las provincias de Matanzas, Mayabeque, 
Artemisa y Pinar del Río), para sumar un gran 
total de 4 010.

Pero en bahías y estuarios de la costa norte de la 
isla de Cuba emergen otros 75 (como cayo Ratón, en 
la bahía de Mariel), así como 93 en similares obje-
tos geográficos (susceptibles de ejemplificarse con 
el urbanizado cayo Granma de Santiago de Cuba).

A los anteriores deben agregarse varios de exis-
tencia aislada, como los 11 de la cayería holguinera 
de Moa y otros cinco al estilo del cayo Dama, que 
aflora frente a la costa santiaguera de Chivirico, 
para conformar el gran total de 4 195 afloramien-
tos insulares, muchos de ellos potenciados en las 
últimas décadas para el desarrollo del turismo, en 
atención a sus finas y blancas arenas, aguas cálidas 
y transparentes, entornos atractivos y fondos de 
singular belleza, apropiados para el buceo y la foto-
grafía submarina.

SUGERENTE y atractiva playa de Cayo Largo, una hermosa 
ínsula del archipiélago de los Canarreos

Emocionada hace un recuento de sus 44 años 
frente al pizarrón haciendo lo que le gusta: enseñar. 
Resalta su labor en la Educación Especial por conside-
rarla altamente humana. EL sentido de pertenencia, 
compromiso y responsabilidad la destacó entre los 
demás y así ocupó cargos de dirección en escuelas de 
conducta, de enseñanza especial y primaria donde se 
retiró este año, y a la cual regresó por no resistir estar 
en casa pensando en sus alumnos.

Así expresa quien decidió reincorporarse y 
actualmente imparte el cuarto grado en la escuela 
ariguanabense Livia Governeur. “El país tiene una 
gran necesidad de maestros y decidí estar ahí hasta 
ver esos niños vencer el primer ciclo”, confiesa con 
brillo en los ojos.

Reelecta como delegada de Poder Popular en un 
segundo mandato, sustituyó a compañeros que cum-
plen otras funciones. “Es una tarea muy grande, pero 
nunca he tenido miedo a las responsabilidades; le 
debo mucho en mi formación a la Revolución, tanto en 

Romelia López Nápoles, la delegada educadora

lo personal como en lo profesional. Esta comunidad 
carecía de una persona que atendiera sus problemas; 
entonces asumí el reto. Fui coordinadora de Zona de 
los Comités de Defensa de la Revolución y por esas 
funciones ya conocía la circunscripción y sus habi-
tantes. Es una población que está en el casco histórico 
de la ciudad, una población que conoce, que nece-
sita orientación y ver todas las cosas positivas que se 
hacen en el municipio”.

Hace una pausa en su conversación, alguien toca a 
la puerta, un vecino se queja sobre la falta de agua, ella 
lo atiende cordialmente y le explica la situación que 
presentan los motores de abasto y ahonda en los hora-
rios de distribución; le pide confianza y se despide. 

Me explica que es algo normal. “Me dedico a inte-
ractuar con ellos en reuniones, encuentros familiares; 
hago recorridos para saber sus necesidades de pri-
mera mano, ellos me presentan su problemática para 
yo tramitarla. Recuerda que los delegados somos los 
intermediarios ante los organismos e instituciones 

siempre han estado para mí, desde pequeña en mi 
formación y en la vida adulta, confían en mi capa-
cidad para dirigir, algo que yo casi no veo, pero ellos 
sí lo notan. Me apoyan con las labores del hogar si 
coinciden con alguna reunión, incluso me acompa-
ñan y he sentido que los hago plenamente felices”.

Con la máxima de hablar con el vecino y no del 
vecino, Romelia López Nápoles confía en que “a 
pesar de la complejidad de estos tiempos y la difícil 
situación que vive el país, la labor del delegado del 
Poder Popular no dejará de existir, todo lo contrario. 
Hoy más que nunca es necesario el diálogo, el vín-
culo con ese pueblo del que somos parte y junto al 
cual sufrimos y enfrentamos las mismas carencias y 
limitaciones”.

Al despedirnos me recalca que confía en los cuba-
nos. “Somos una sociedad digna, aguerrida y muchas 
veces no estamos de acuerdo con determinadas 
situaciones, pero siempre buscaremos la forma de 
resolverlas y ayudar en ese proceso”. 

que tienen la responsabilidad de resol-
ver los problemas”, me explica.

A Romelia le gusta el trabajo con 
los jóvenes. “He tratado de ir resca-
tando a aquellos que no estudiaban, 
a mujeres con hijos y he tratado de 
insertarlos en la sociedad. Aseso-
rar a esas personas es gratificante y 
más cuando ves que algunos de ellos 
asumen cargos en la Federación de 
Mujeres Cubanas (FMC), en los CDR, 
en el Programa Educa a tu hijo, tarea 
que antes desarrollaba y ahora, ase-
soro”, me confía esta cubana quien 
también es coordinadora munici-
pal de atención a la violencia contra 
las mujeres y las niñas en la Casa de 
Orientación a la Familia, y por si fuera 
poco, además, es la jefa de Cuadros 
del Comité Municipal del Partido en 
San Antonio.

Ante tantas responsabilidades, 
el apoyo de la familia es imprescin-
dible. “Tengo una familia corta pero 

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE
            jartcu2009@gmail.com

•	 Alguien cercano me comentó, que 
sería difícil hablar con ella porque 
“siempre está ocupada”, y no faltaba ra-
zón a quien me aconsejaba, pero a pesar 
del augurio, conseguí su número, la lla-
mé y solícita me invitó a su casa, donde 
gentilmente contestó a mis preguntas.

Y es que Romelia López Nápoles, la 
delegada de la circunscripción 22 del 
Consejo Popular Centro Urbano, de San 
Antonio de los Baños, es una mujer que, 
sin importar sus muchas responsabili-
dades, busca el tiempo para escuchar, 
tramitar, orientar y resolver.

Graduada de maestra primaria, 
Licenciada en Defectología y Máster en 
Educación Especial, recuerda su comienzo 
a los 12 años de edad en esta profesión que 
ama sobre todas las cosas, gracias a un pro-
grama liderado por el Comandante en Jefe 
Fidel Castro, para la formación de maestros.

LA MAESTRA Romelia no renuncia al aula, pese a sus múltiples responsabilidades
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CORREOS SÍ TIENE QUIEN LE ESCRIBA (I PARTE) 
«INDISCIPLINAS E IMPRECISIONES ORGANIZATIVAS AFECTAN LA ATENCIÓN AL PUEBLO, SIN 
EMBARGO, ¿DE QUÉ DEPENDE TRANSFORMAR LAS INSATISFACCIONES?»

Correos sí tiene quien le escriba (I parte)

POR YEMMI VALDÉS, ANÍBAL RAMOS Y MARÍA 
        CARIDAD GUINDO

•	 El teléfono móvil, las tecnologías de la información y 
las comunicaciones, así como varios emprendimientos 
no estatales, parecieran haber sepultado la razón de ser 
de Correos de Cuba; sin embargo, miles de personas aún 
demandan los servicios de esta legendaria entidad. 

A partir de visitar varias oficinas comerciales del 
territorio y una encuesta en el canal de Telegram de 
Periódico Artemisa, pudimos evaluar diversas pres-
taciones, en una escala del 1 al 10, aunque la mayoría 
prefirió emitir su opinión, además de votar. 

Para Lázaro Eduardo, Correos de Cuba tiene un 6. 
Asegura que la prensa en San Cristóbal llega una o dos 
veces por semana, y alude como causa la escasez de 
combustible. Pero, agrega, “también faltan ejemplares; 
esos no se recuperan. Y que conste, el problema no es del 
Correo en este municipio”

Un usuario nombrado Alexander los calificó de pési-
mos en Caimito; entretanto, otro denominado AA, desde 
la comunidad El Chalet, en el municipio cabecera, ape-
nas les dio 1, “Tenía contrato de la prensa y el cartero 
nunca más vino. También la venta de sellos de timbre es 
muy poca, por no decir nula. Si los necesitas tienes que 
acudir a Revolico, donde nunca faltan. El de 5 pesos los 
venden a 500, y hasta más caros”.

Asimismo, Laura Pit apunta que “hay servicios que 
todavía exigen para determinados trámites el sello conven-
cional, que ya rara vez se encuentra a precio normal”.

En la oficina de Artemisa, Alfredo Téllez Vega aguar-
daba su turno para enviar dinero a la provincia de Granma. 
Mientras, comentó que varias muchachas se habían reti-
rado por falta de efectivo para cobrar sus giros. Tal situación 
la refiere la internauta Yise, quien se pregunta cómo es 
posible que funcione una caja extra en estas circunstancias. 

Abrir el buzón de respuestas
Sobre la distribución de periódicos, Aimara Acosta Ajete, 

subdirectora de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Correos 
en San Cristóbal, explica que no los reciben diario debido al 
déficit de combustible para los vehículos que los trasladan de 
La Habana a Artemisa. A veces llegan a la cabecera y tampoco 
es posible enviarlos con celeridad a todos los municipios. 

Estremecer conciencias y abogar por la calidad de los servicios, son los propósitos 

de este reportaje sobre el quehacer de la Empresa de Correos de Cuba, aún en el 

centro de no pocos debates

Sin embargo, “cuando arriban a la unidad, en ocasiones 
después de una semana completa, se llevan en su totalidad 
al cliente”. Ambas posturas ciertamente se contradicen, lo 
cual merece una ojeada, ya que la suscripción se paga desde 
el mes anterior y precisa del máximo respeto a sus clientes. 

En San Antonio de los Baños el panorama no difiere 
mucho. Siete carteros, de una plantilla de ocho, se 
encargan de hacer llegar la prensa a 1 800 suscriptores. 
Wilfredo Bordas Álvarez, su jefe de brigada, señala que 

ENTRE las insatisfacciones de los clientes está la entrega 
tardía de las publicaciones periódicas

indagar si disponen de algunas publicaciones, lo cual es 
posible si se calculan los destinados a los municipios, contra 
la pauta de la provincia”.

Moraima Hernández Abreu, directora adjunta en el 
territorio, sostuvo que "los jefes de brigada no realizan 
controles de ruta para comprobar que los periódicos lle-
guen a su destino. Asimismo, explicó que el número de 
ejemplares de cada municipio varía todos los meses según 
la gestión de venta. Sucede con Caimito y Bauta, donde 
amontonan prensa; por eso se les ha rebajado la cuota".

En el caso de la venta de sellos, la directora 
afirma que se trata de un servicio a terceros que le 
prestan a la Oficina Nacional de la Administración 
Tributaria. “No somos responsables del retiro total 
del formato físico, excepto en la Villa Roja, donde 
nos quedan sellos de 1 000 pesos. “Tampoco esta-
mos relacionados con la venta en el mercado negro. 
Y si hay entidades y trámites que no se han digita-
lizado a estas alturas, escapa igualmente de nuestra 
competencia. Desde el Sistema Integrado Postal, 
nos limitamos a venderlos”.

Esas absurdas exigencias, solo complejizan la vida y 
fomentan ilegalidades denunciadas abiertamente.  

Si la caja no suena…
Con solo tres meses al frente de la Oficina de 

Correos ariguanabense, Antonio González Dagas 
destaca entre las mayores dificultades en su gestión 
el pago de giros postales. Según el dirigente, dispo-
nen de un fondo cercano a los 6 000 pesos, y cuando 
se agota, hay que esperar a que alguien emita uno 
para pagar los pendientes. 

“Lo planteamos a instancias superiores, con la 
recomendación de aumentar la cuantía asignada, sin 
respuesta concreta. La población se inquieta a su vez 
por el servicio de caja extra, pero depende del dinero 
que produzcan las ventas y el suministro de produc-
tos”, bien pobre en los últimos tiempos. 

Lo sostiene el experimentado cartero artemiseño 
José Miguel Pablo Núñez. Con un magro salario de 2 600 
pesos, sostiene que mejores compensaciones dependen 
del aumento de los servicios. “Hace tiempo no se reciben 
almanaques ni publicaciones seriadas. Solo entran algunas 
revistas Bohemia y las libretas de forma esporádica”.

Oniel Chapotín Hernández, el director de Artemisa, 
valora de insuficiente el material de oficina para ofer-
tar. “Hemos contado con forros de libreta, bolígrafos…, 
pero no nos envían hojas u otros insumos”. Acerca de los 
giros, subraya que “hay que depositar diario en el banco 
para manejar liquidez. Al no tener cajera ni contadora, 
eso no es posible, y se complejiza el asunto”.

Cabrera Góngora puntualiza que en ocasiones la 
UEB paga más de lo que expide, cuando el fondo de giro, 
por lo general,  asciende a 9 000 pesos. “Para aumen-
tar la cifra habría que realizar un estudio de mercado. 
Muchas veces transferimos a la zona oriental por la 
cantidad de efectivo que se expide hacia allá. Además, 
debe ser estable el reintegro al banco”. 

Indisciplinas e imprecisiones organizativas afec-
tan la atención al pueblo, reconoce la administrativa. 
Sin embargo, ¿de qué depende transformar las insatis-
facciones? Toca exigir, controlar e idear alternativas, al 
abrirse el objeto social de Correos de Cuba. 

Nuevas posibilidades facilitan su desempeño; 
basta saberlas aprovechar. Con esas oportunidades y 
otros criterios regresaremos a estas páginas en próxi-
mas ediciones. 

reciben muchas quejas por la acumula-
ción de ediciones sin entregar. 

También resalta el sacrificio del equipo, 
pese a recibir bicicletas este año. Mas, les 
preocupa su mantenimiento. “Esperamos 
que se contemple la adquisición de gomas 
y cámaras para reponer, pues todos los días 
recorren muchos kilómetros”. Además 
de cartas y periódicos, los carteros entre-
gan paquetes a domicilio, pagan seguridad 
social, facturas de teléfono y electricidad, 
siempre a solicitud del cliente. 

De acuerdo con Zaiyara Cabrera Gón-
gora, directora general de la Empresa 
Provincial de Correos en Artemisa, “cuando 
un cartero se va, el jefe de brigada debe asu-
mir los clientes afectados, o unir barrios 
colindantes a otros carteros. Por supuesto, 
tales soluciones dependen de la exigencia y 
estabilidad del director de la UEB, lo cual no 
se ha cumplido en varias localidades”.

Al indagar por los interesados en recu-
perar sus contratos, Cabrera Góngora 
precisó que se rebajaron las asignaciones al 
territorio, a causa de tropiezos con el papel; 
en cambio, es posible acercarse a las ofici-
nas comerciales de las UEB y la de Empresa, 
en el caso del sector residencial, a fin de 

LA ENTREGA DE PAQUETERÍA, tanto en la empresa, como a domicilio, 
distingue a Correos de Cuba

Publicaciones Pauta para Artemisa

Granma 10 000

Juventud Rebelde 2 000

J.R. Edición dominical 3 200

Trabajadores 3 200

El artemiseño 12 000

Orbe 1 600
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POR JOEL MAYOR LORÁN 
          joelmayorloran@gmail.com
   
•	 Andy Cosme, Geonel Gutiérrez y Carlos de La Tejera 
han visto acción y aportado su granito de arena a los dos 
equipos Cuba recién conformados, el que se prepara a fin 
de intervenir en el Premier 12 y el que conquistó el bronce 
en la Copa del Caribe de béisbol.

Cosme fue uno de los más destacados del conjunto 
cubano en el éxito de 14-3 sobre Héroes de Goyang, al 
batear de 4-2 e impulsar una carrera. También conectó 
de 1-1 en el triunfo 2-1 ante los LG Twins.

Entretanto, Geonel retiró a cuatro bateadores, dos de 
ellos por la vía del ponche, en la victoria frente a los LG 
Twins y lanzó una entrada en la que no permitió anota-
ciones a los Héroes de Goyang.

Solo el primer día, cuando todavía pesaban los 
efectos del cambio de horario, recibió castigo de cua-
tro carreras en el quinto episodio, en la derrota 13-1 a 
manos de NC Dinos.

Junto con el resto de la selección, ambos finalmente 
se fueron adaptando y mejorando su desempeño en 
estos partidos preparatorios, como parte de la Liga de 
Otoño Ulsan-KBO 2024, en Corea del Sur.

Precisamente, los sudcoreanos serán rivales de 
Cuba en el evento que reunirá a las 12 naciones mejor 
ubicadas en el ranking de la Confederación Mundial 
de Béisbol y Softbol, para los nuestros desde el 13 de 
noviembre, en Nagoya, donde contenderá el grupo B.

Habrá que jugar inicialmente con República 
Dominicana. El resto de los adversarios por dos bole-
tos a la discusión de medallas, serán Japón, Australia, 
China Taipéi y Corea.

BIEN LOS ARTEMISEÑOS EN EQUIPOS CUBA
«ANDY COSME, GEONEL GUTIÉRREZ Y CARLOS DE LA TEJERA HAN 

VISTO ACCIÓN Y APORTADO SU GRANITO DE ARENA A LOS DOS 
EQUIPOS CUBA RECIÉN CONFORMADOS»

Bien los artemiseños en equipos Cuba 

LA ESTRELLA DEL ROCK DEL TENIS MUNDIAL 

A cargo de J.M.L.

“Deberían mandarlo a otro planeta. Nosotros jugamos al tenis; él juega 
a otra cosa totalmente fuera de nuestro alcance”, advirtió el rumano Ilie 
Nastase en 1976, cuando lo arrolló 6-4, 6-2 y 9-7 en la final de Wimble-
don, torneo en que Bjorn Borg no perdió ni un set. Con 20 años, era el más 
joven en ganar el certamen tenístico más prestigioso.
Para los cronistas Dexter Luis y Ángel Arturo Zabaleta, el sueco fue la primera 
megaestrella del tenis mundial: cambió el juego para siempre, al llevarlo a lími-
tes de popularidad universal, en solo nueve años (1973-1981).
En una época dorada para el llamado deporte blanco, entre estelares 
como Jimmy Connors, John McEnroe, Ivan Lendl, Arthur Ashe, Gui-
llermo Vilas, Vitas Gerulaitis y Nastase, dominó e implantó numerosos 
récords, muchos vigentes aún.
A su carisma y magnetismo mediático, unió una manera de jugar que marcó 
una era, la de los duelos con McEnroe y Connors, la del reinado en Wimbledon 
y Roland Garros.
Borg logró lo que otros no consiguieron en el doble de tiempo. Con apenas 15 
años, en 1972, se convirtió en el más joven representante de Copa Davis de la 
historia. Así comenzaban los récords.
En 1974 irrumpió en París para llevarse su primera Copa de los Mos-
queteros, con 18 años. Nadie lo había logrado en tan poco tiempo. 
Fue uno de los siete títulos que ganó ese año en cuatro superficies 
distintas. Y en 1975 repitió victoria sobre la arcilla parisina.
Ya para 1977 se tornó casi indescifrable, al conquistar 12 coronas en las 13 finales 
disputadas. Obtuvo la segunda en Wimbledon, esta vez ante Connors, y le arreba-
tó el primer puesto del ranking mundial, tras 160 semanas en su poder.
Entre 1978 y 1980 protagonizó otra hazaña inédita: el doblete en 
Roland Garros y Wimbledon. Rafael Nadal y Roger Federer lo alcan-
zarían después, pero solo dos años seguidos. Y en 1978 ganó nueve 
de diez finales jugadas; únicamente cayó en el Abierto de Estados 
Unidos, por segunda ocasión frente al local Connors. 
Todavía le quedaba por escribir, en 1980, otra página gloriosa en la 
historia del tenis, con sus quintos trofeos en París (tercero en línea) y en 
Londres (cinco consecutivos). 
La final londinense ante McEnroe, es considerada por muchos como el 
partido del siglo, el mejor de todos los tiempos. Y ese año Borg cerró 
nuevamente como número 1 del mundo. Al final de su carrera, acumuló 
109 semanas en la cima.
Casi en el epílogo, derrotó a Lendl en la final de Roland Garros, en 1981, su 
sexto entorchado y cuarto consecutivo. Además, repitió final en Wimbledon 
frente a McEnroe, pero perdió por vez primera en seis años en ese torneo. Y 
luego cayó nuevamente a manos de McEnroe en el Abierto de Estados Unidos, 
en la discusión del título del último grand slam de su brillante carrera.
Con apenas 26 años, en 1982, “El Padre del Tenis Moderno” cede la pun-
ta del ranking del orbe al joven estadounidense, y estremece al mundo 
del deporte al anunciar su retiro.
“Era más grande que el tenis mismo (…), era la estrella del rock del tenis 
mundial con Connors y McEnroe”, dijo de él Arthur Ashe, otra leyenda.

FUERA DE LIGA

BORG ELEVÓ LOS LÍMITES de popularidad universal del tenis, 
en solo nueve años
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Entretanto, de la Copa del Caribe se supo del sobre-
saliente desempeño de Carlos de La Tejera, uno de los 
mejores bateadores del equipo, incluido en el Todos 
Estrellas del evento, como jardinero derecho. 

DE LA TEJERA 
fue incluido en el 
Todos Estrellas de 
la Copa del Caribe

Artemisa, único invicto
POR JOSÉ ANIBAL RAMOS 
TORRENTE

           jartcu2009@gmail.com

•	 Jueves 31 de octubre y domingo 3 de no-
viembre, fueron las fechas correspondientes 
a las segundas subseries particulares de la 
XII Serie Provincial de Béisbol, de Primera 
Categoría en Artemisa.

En el Grupo A, los Tigres de Alquí-
zar derrotaron en cuatro ocasiones a los 
Cazadores Juveniles. Leones de Artemisa 
hicieron lo mismo, pero en tres oportuni-
dades sobre los Halcones de Bauta. Rayos 
de Güira de Melena también derrotaron a los 
Portuarios de Mariel tres juegos por uno.

En el Grupo B. Azucareros de San Cristó-
bal ganó la subserie tres juegos por uno a los 
Búfalos de Guanajay. Guerreros de Caimito 
barrieron en cuatro choques a las Panteras 
de Candelaria mientras los Artesanos de San 
Antonio de los Baños, superaron a los Tibu-
rones de Bahía Honda en tres oportunidades.

Después de estos resultados, Artemisa 
comanda la tabla de posiciones del Grupo A 
con siete victorias sin derrotas (único invicto), 
seguido por Güira de Melena y Alquízar con 
idéntico balance de cinco victorias y una derrota. 
Bauta y Juveniles cierran con cinco y ocho derro-
tas respectivamente.

El Grupo B es liderado por San Cristóbal y 
Caimito con balance de cinco éxitos y un fracaso, 
seguidos de cerca por San Antonio de los Baños 
que exhibe 4 victorias y una derrota. Guana-
jay con dos ganados y cuatro perdidos, antecede 
a Candelaria, último lugar, sin victorias en seis 
presentaciones.

El jueves 7 de noviembre, comenzarán nuevas 
subseries a base de Artemisa-Alquízar, Juveni-
les-Güira de Melena y Mariel-Bauta en la llave 

A. Por la B, San Antonio-Candelaria, Caimito-
Guanajay y San Cristóbal-Bahía Honda.

Es necesario reconocer la entrega de los juga-
dores y sobre todo de los integrantes del equipo 
Cazadores de Artemisa de mayores, se están 
entregando a sus municipios y están dando el 
necesario colorido a este espectáculo de pueblo 
que es la Serie Provincial. Reconocer también a 
todos los que hacen posible la organización del 
evento, en medio de tantas dificultades por las 
que atraviesa el país, dirigentes, entrenadores, 
anotadores, árbitros, chequeadores, activistas, 
obreros de mantenimiento y aficionados. 

¡Hay y habrá béisbol en Artemisa! 
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ESTREMECE ESCRIBIR LO OSCURO
«CONOCIDO POR TÍTULOS COMO LOS TRILLOS DE LA MEMORIA, Y DON CHIVOTE DE LAS MANCHAS, PEDRO BERNABÉ LORENZO SUELE 
TIRARSE TEMPRANO DE LA CAMA Y SALIR A PELEAR POR LA VIDA, PRECISAMENTE, COMO VERDADERO QUIJOTE.»

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
          terryvaldespinomiguel@gmail.com

•	 Es imprescindible evocar a Martí en dos fechas 
muy importantes del año: el 28 de Enero, día de su 
nacimiento, y el 19 de Mayo, día en que cayó comba-
tiendo en Dos Ríos.

Pero como El Apóstol y su obra sobrepasan amplia-
mente este par de puntuales evocaciones en Cuba, 
recordarlo y, sobre todo estudiarlo con detenimiento, 
implica un goce extraordinario y un camino abierto 
hacia una inagotable lección  de sabiduría, patrio-
tismo y ética.

Martí, definitivamente, es un libro abierto colmado 
de sapiencia que espera por nosotros, seres humanos 
de todas las edades y todas las profesiones posibles.

Así lo han comprendido en Güira de Melena, gracias al 
exitoso trabajo de sus bibliotecarios en diversos centros 
docentes del municipio: las dos secundarias, un preuni-
versitario, cuatro escuelas primarias y un politécnico.

Hoy, con premios importantes en su vitrina, como 
los de Luis Ángel Alcántara López y José Luis Piedra 

TEXTO Y FOTO MITEVAL

•	 No repara en que ya pasó de los 
70, ni que las taquicardias le juegan 
una mala pasada constantemente y 
le ponen la vida realmente en peligro. 
Vence cualquier contratiempo y vuelve 
a sus andadas de escriba invencible, de 
autor que, frescamente, puede mirar 
a un perro e inventar un cuento para 
niños en un santiamén, o enfrascarse 
en la escritura de un libro de notable 
complejidad histórica.

Así es Pedro Bernabé Lorenzo 
Gómez, el ser que bien podría escribir 
sus memorias, porque desde pequeño, 
desde su infancia en Las Aromas, un 
sitio en las ásperas afueras de la ciudad 
de Sancti Spíritus, tuvo la suerte de 
acumular un sinnúmero de aventuras 
como campesino, vendedor de vian-
das, panadero, ayudante de albañil, 
miliciano, combatiente de Playa Girón 
(adonde fue calzando un par de moca-
sines) y de la Lucha Contra Bandidos, 
oficial de las Fuerzas Armadas y, final-
mente, escritor.

Conocido por títulos como Los 
trillos de la memoria, donde la rigu-
rosidad del momento bélico en las 
montañas del Escambray, no cierra las 
puertas a incontables relatos de humor, 
y por Don Chivote de las Manchas, 
donde hace gala de su extraordinaria 
gracia, para encantar la atención de los 
lectores más pequeños de la casa, Pedro 
Bernabé Lorenzo suele tirarse temprano 
de la cama y salir a pelear por la vida, 
precisamente, como verdadero Quijote.

Y si hablamos de sus taquicar-
dias invencibles, no es ocioso decir 
la cantidad de ellas que sufrió mien-
tras escribía el libro para niños (¿para 
niños?) Cuentos crueles, publicado 
por el sello editorial Unicornio y pre-
sentado a los lectores durante la última 
Feria del Libro en San Carlos de la 
Cabaña y Artemisa.

En verdad Pedro Bernabé no quería 
implicarse en este proyecto. Sabía que iba 
a impactarlo de una manera brutal. Pero 
desde Unicornio, la editora Berkis Agui-

•	 Con el propósito de reconocer y 
difundir el quehacer artístico con 
limitada disponibilidad de materia-
les, la Sala Expositora Murciélago 
convoca al Salón de Pequeño For-
mato, por inaugurarse el 29 de 
noviembre de 2024.

En el evento, de carácter com-
petitivo, podrán participar los 
artistas de la plástica de toda la 
provincia, en las manifestaciones 
de pintura, dibujo, grabado, foto-
grafía y escultura.

Cada autor podrá presentar 
hasta dos obras que no excedan los 
25 x 30 centímetros y se recepcio-
narán del 25 al 28 de noviembre en 
la Sala Expositora, situada en Calle 
Maceo # 148, en San Cristóbal.

Se exigen los siguientes datos:
 
- título de la obra
- nombre y apellidos del artista
- técnica 
- año de realización.

La curaduría será responsabili-
dad de especialistas del municipio 
sede, en tanto el jurado conferirá 
tres premios y las menciones que 
considere.

Para más información lla-
mar a los teléfonos 59388702 y 
50083249.

Güira con Martí a flor de labios
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promoción de la obra del más universal 
de los cubanos hacia el resto de los centros educativos.

Leer a Martí es un concurso que auspicia la 
Biblioteca Nacional, pero desde cada municipio se 
eligen las obras de los niños que habrán de participar 
en las distintas categorías del certamen. 

Los premios en verdad son estimulantes. Pero no 
lo dicen todo. Son apenas un pequeño homenaje a 
quienes han comprendido que para conocer y amar 
en serio a Josè Martí y su obra no bastan el 28 de Enero 
y el 19 de Mayo.

Sotolongo en la edición nacional del Con-
curso Leer a Martí, instituciones como 
la Biblioteca Liliana Dimitrova pueden 
sentir alegría sincera.

Y pueden sentirla a sus anchas por-
que en estos dos reconocimientos y en 
otros, se resume la calidad de la labor 
de dicha biblioteca, encabezada por su 
directora, la licenciada en Bibliotecolo-
gía Melba Pérez Hernández, y secundado 
por la técnica Zenaida Borrego Díaz y la 
especialista Ivis Govín.

De la Liliana Dimitrova, donde se 
acogen diversas actividades que tienen 
al Apóstol y su legado como protago-
nistas, parten los rayos que iluminan la EN LA BIBLIOTECA de Güira de Melena acogen diversas actividades que 

acogen al Apóstol como protagonista

Estremece escribir lo oscuro

Salón de 
Pequeño Formato  

en galería 
sancristobalense

lar le insistió en que asumiera el reto y 
entonces el autor artemiseño, olvidando 
los males del cuerpo, se metió de lleno en 
una escritura que lo haría respirar pie-
dras y tragar buches amargos.

Comenzó la búsqueda de historias 
sobre maltrato animal y las halló a unos 
metros de su puerta, entre niños y niñas 
que, recién terminada una sesión de la 
escuela primaria, comentaban con ver-
dadera pasión cuánto les gustaban las 
peleas de perros y cómo los animales se 
desguazaban en estos combates. Reían y 
disfrutaban los pequeños sobre las raja-
duras de su formación espiritual.

Pedro Bernabé no podía creerlo. 
¿Niños disfrutando de semejante 
crueldad? ¿Niños llevados por sus 
padres a estas peleas desalmadas? 
Decidió escribir el cuento Trinquete, 
la historia de un joven “perro de pelea” 
que acaba implicado en un final real-
mente escalofriante, prueba de cuánto 
ha descendido la condición humana.

Esta pieza narrativa formaría parte 
del cuaderno Cuentos crueles, al igual 
que El enviado del diablo, El Galle-
rito, El tomeguín del Pinar y Caballo 
con mala suerte, entre otros, relatos 
que apuntan a cómo el hombre parece 
no tener obstáculos, a la hora de cau-
sar daño a cualquiera de las criaturas 
con residencia en su planeta, trátese 
no solo de las más conocidas. 

Tantos cuentos de crueldad llegó 
a tener en el tintero, que acabó por 
no escribir varias de ellos, espe-
cialmente uno entre todos: el 
de los pájaros cantores (sobre 
todo los azulejos) a los 
que arrancan los ojos 
para que pierdan 
la orientación por 
completo, no pue-
dan escapar de su 
jaula y canten más 
fuerte. Al perder la visión 
su canto se hace más enér-
gico y bello, cuentan los 
bárbaros que, a punta 
de aguja, les mutilan 
los ojos.

A la salida de un mercado en su 
pequeño pueblo de residencia, conver-
saba Lorenzo con un amigo sobre esta 
historia horrenda de las aves muti-
ladas, cuando escuchó que alguien 
lo practicaba y de un momento a otro 
podría aparecerse por allí con algún 
pájaro ciego enjaulado.

Un golpe de rabia sacudió al vete-
rano escritor: “si aparece por aquí soy 
capaz de caerle a bastonazos”. Por 
suerte, el hombre no llegó a aparecer y 
Pedro Bernabé, como el protagonista 
de la novela Un viejo que leía novelas 
de amor, del chileno Luis Sepúlveda, 
se fue a casa a escribir otras historias, 
más hermosas, que a veces lo hacían 
olvidar la barbarie humana y de paso 
proteger su menguada salud.
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INICIA, FINALMENTE, CAMPAÑA CAFETALERA EN ARTEMISA
«PARA LA ACTUAL CAMPAÑA ESTIMAN RECOGER POCO MÁS DE 28 000 LATAS: 21 373 DE LA VARIEDAD 

ARÁBICO Y 6 404 DE ROBUSTA. ENTRE TODAS SE PREVÉN UNAS 48,91 TONELADAS DE CAFÉ ORO»

Inicia, finalmente, campaña cafetalera en Artemisa
POR YEMMI VALDÉS RAMOS
          yemvr94@gmail.com

•	 En medio de una situación económica compleja para 
el país, inició la zafra cafetalera la Empresa Procesadora 
de Café Luis Bocourt, radicada en Bahía Honda. 

Pese a las limitaciones, Yusilianny Díaz Serrano,  
directora técnica de producción, aseguró que inicia-
ron en condiciones bastante óptimas. “Contamos con 
un nivel de insumos que responden a nuestras necesi-
dades, sobre todo para el respaldo de la parte estatal. 
Tenemos los sacos para enfrentar la cosecha de forma 
general y aunque en menor cuantía, disponemos de 
machetes, limas y productos para las plantaciones 
como herbicidas o insecticidas”.

Añadió que cuentan con los víveres para la logís-
tica que implica enfrentar la zafra, entre otros 
aseguramientos de subordinación nacional, con 
alcance a toda la región de occidente, desde Matan-
zas hasta Pinar del Río.

Aunque el inicio de la cosecha se pospuso en varias 
ocasiones finalmente iniciaron el 25 de octubre, por la 
tardanza en la maduración. En esta etapa, asegura, 
será decisivo el aporte del Ejército Juvenil del Trabajo 
en la provincia de Pinar del Río, en tanto el nuestro lo 
recolectarán trabajadores contratados por los propios 
productores.

Producción artemiseña
La provincia cuenta hoy con tres unidades empre-

sariales de base (UEB): Bahía Honda, Rancho Canelo 
y Sabanilla, dedicadas a este renglón. Para la actual 
campaña estiman recoger poco más de 28 000 latas: 21 
373 de la variedad Arábico y 6 404 de Robusta. Entre 
todas se prevén unas 48,91 toneladas de café Oro.

Mientras, por parte de la Empresa Filial que con-
forman las UEB La Palma, El Moncada y Valle Ancón, 
se pronostica un total de 32 730 latas de ambas varie-
dades, para un total de 55,84 toneladas de café Oro.

El reto, señala, es bien difícil, si se tiene en cuenta 
el déficit de insumos relacionados con el paquete tec-
nológico y la situación que enfrenta el país con los 
combustibles y lubricantes, de ahí que “el éxito de la 
campaña depende fundamentalmente de la unidad, 
la organización, la responsabilidad, consagración y 
sentido de pertenencia de todos”.

Por lo pronto, el hecho de iniciar la campaña con 
mayor cantidad de recursos que en la etapa prece-
dente, es al menos un punto de partida más alentador. 
Igualmente realizaron un proceso riguroso de con-
tratación para llegar a la totalidad de los productores 
estatales y particulares, lo cual destacan como avance 
respecto a etapas anteriores.

La campaña, atípica por su inicio tardío, aún no 
tiene fecha de conclusión prevista. A estas alturas 
ya debía andar por un 40 por ciento y apenas llega 
al 1, pues únicamente se ha recogido en Pinar del 
Río 3 227, 16 kilogramos del grano y, según afirman 
los conocedores, este comienzo tardío supone un 
inconveniente que puede comprometer los acopios y 
rendimientos planificados.

Los destinos deben ser los habituales en depen-
dencia del cumplimiento de la zafra: consumo 
nacional, venta en frontera, CIMEX y exportación en 
caso de que sea aprobada.

Múltiples retos han de sortear entonces los cafe-
taleros para al menos cumplir los pronósticos, pues 
aun cuando parte de la logística esté asegurada, la 
naturaleza quiso ponerles una prueba extra. De cómo 
sepan vencer cada inconveniente dependerá entonces 
que los artemiseños podamos degustar alguna que 
otra vez el sabor incomparable de los granos salidos 
de nuestra propia tierra. 

PLAN DE PRODUCCIÓN DE LA EMPRESA PROCESADORA DE CAFÉ LUIS BOCOURT. AÑO 2024

NO UNIDAD LATAS 
TOTAL ARÁB ROB TON/ORO 

TOTAL T/ORO ARAB T/ORO ROB

1 UEB BAHÍA 
HONDA 6 287 4 558 1 729 10.12166513 7.338086477 2.78357866

2 RANCHO 
CANELO 3 360 3 360  5.409383625 5.409383625 0

3 UEB SABA-
NILLA 9 633 6 597 2 733 18.61021159 12.7448942 5.2799448

TOTAL PROVINCIA 
ARTEMISA 28 080 21 373 6404 48.9158694 37.0064857 11.324011

4
EMPRESA 
FILIAL LA 

PALMA
8800 6858 1942 14.77460902 11.51412144 3.26048758

5 UEB EL 
MONCADA 3000 3000  4.471021159 4.471021159 0

6 VALLE 
ANCÓN 1650 1650  2.459061638 2.459061638 0

TOTAL 32 730 26 023 6404 55.84595216 0 0
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